



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



Reflexiones teóricas sobre un enfoque feminista en la agroecología

Theoretical reflections on feminist approach to agroecology

Siliprandi, Emma

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y Agricultura – FAO,

emma.siliprandi@fao.org

Tema Generador: Mujeres y Agroecología

Resumen

El objetivo del trabajo es discutir cómo los diferentes enfoques feministas y ecofeministas pueden ayudar a visibilizar la contribución de las mujeres en la construcción de la agroecología. Para ello, revisa algunos conceptos teóricos en los que se basan las teorías feministas, llamando la atención sobre la existencia de miradas campesinas, indígenas y poscoloniales que podrían aportar al potencial de transformación social propuesto por la agroecología.

Palabras-clave: feminismo; mujeres; movimientos agroecológicos.

Abstract

The objective of the paper is to discuss how different feminist and ecofeminist approaches can help to give visibility to the contribution of women for the construction of agroecology. For that, it reviews some basic concepts of feminist theories, calling attention to the existence of peasant, indigenous and postcolonial ideas that could contribute to the potential of social transformation proposed by agroecology.

Keywords: feminism; women; agroecological movements.

Introducción

Existe un consenso entre diversas científicas y activistas de movimientos de mujeres de América Latina y el Caribe sobre la poca importancia (llegando a veces a la invisibilidad) con que son tratadas las cuestiones planteadas por estos movimientos en el campo de la agroecología. Esto ocurre tanto con las mujeres campesinas, pescadoras, indígenas, recolectoras, pastoras – que, como se sabe, son, desde los tiempos ancestrales, productoras de alimentos y guardianas de la naturaleza y que con frecuencia no son reconocidas como constructoras de las experiencias agroecológicas; como también con las profesionales que actúan en la producción y divulgación de conocimientos, tales como: investigadoras, extensionistas rurales, profesoras, gestoras de programas públicos y tantas otras, que relatan con frecuencia vivir situaciones de discriminación y no reconocimiento en sus labores profesionales. Todavía hay una brecha de género no resuelta en nuestros campos de actuación, y que se manifiesta de diversas formas.



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



En los Congresos Científicos llevados a cabo por la SOCLA y por la ABA estos aspectos han estado muy presentes. En 2009 en Curitiba, Brasil, se analizó en un panel de expertas y en un taller de trabajo, y hubo un compromiso para incorporar las cuestiones de género en las agendas de estas instituciones, como un tema estructurante de los procesos de construcción del conocimiento agroecológico. Esto implicaría el reconocimiento del rol de las mujeres en la investigación, la extensión y la enseñanza de la agroecología, así como el papel fundamental de las productoras rurales; y también valorar dicha producción en los espacios de discusión sobre el tema, como una forma de afrontar el problema del poder desigual entre mujeres y hombres (AGUIAR ET AL, 2009).

En Oaxtepec, México, en 2011 también se reflexionó sobre este tema conjuntamente con el Movimiento Agroecológico de América Latina – MAELA. Se presentaron datos de estudios que enfocaban tanto la situación de las investigadoras, profesoras y profesionales como también sobre la participación de las mujeres agricultoras en los movimientos agroecológicos, en varios países de América Latina.

En Lima, Perú, en 2013, se realizó un simposio sobre Mujeres en la Agroecología y una Exposición de Carteles con 10 mujeres campesinas, activistas, de organizaciones sociales y académicas, con el propósito de visibilizar su trabajo. Se presentó la recién formada, en esa época, Alianza de Mujeres en Agroecología (AMA-AWA) que tiene por objetivo promover y hacer visible la participación de las mujeres en la Agroecología, contribuir al desarrollo de las futuras generaciones y establecer alianzas con mujeres vinculadas en la producción agroecológica y sus organizaciones. También se elaboró una línea del tiempo de la historia de la agroecología, destacando el papel de las mujeres en esta disciplina. Al final se realizó un homenaje a las mujeres que con sus aportes han permitido el avance de la Agroecología, estrategia que se repitió en el Congreso de La Plata (Argentina) en 2015.

Por citar algunos ejemplos de cómo la cuestión ha estado minusvalorada en el campo académico, veamos los Resultados de la investigación hecha por Sheyla Saori, sobre los 12 años de congresos de agroecología en Brasil. Entre más de 5 mil artículos presentados, solamente 75 se ocupaban de temas relacionados con mujeres o género. Dice la autora: *“La notable baja publicación de trabajos técnico-científicos sobre género y mujeres en los CBAs no es una condición exclusiva de la área de conocimiento de la agroecología, pero un reflejo de la perspectiva sexista y androcéntrica hegemónica en nuestras sociedades”* (SAORI, 2015:16).



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



Una investigación realizada por Dra. Helda Morales¹ en 2011 encontró que dentro de ISI Web of Science, bajo el término “agroecol*” del 2011-2006, el número de artículos con mujeres como primera autora era del 33%, número similar al encontrado en las revistas de agroecología en español. En promedio un 26% del profesorado en programas de Agroecología o similares eran mujeres, aunque había algunos programas donde no había ninguna profesora. Según estos datos, las diferencias entre el número de artículos liderados por mujeres se pueden deber a que las mujeres son menores en número, pero no menos productivas. Según otra encuesta realizada por la Dra. Morales con un grupo de profesoras agroecólogas en universidades de Argentina, Brasil, Cuba, España, Estados Unidos, Guatemala, México y Venezuela, más de la mitad manifestaron que se han sentido discriminadas en su trabajo. Las razones se mezclaban: algunas sólo por ser mujer, otras por su grupo étnico, otras por su edad, pero la gran mayoría reconocía que el hecho de ser mujer les hacía desempeñar su trabajo de forma distinta a los colegas hombres (con más dificultades).

¿De qué forma podemos interpretar esta problemática? ¿En qué medida el feminismo (o los feminismos) pueden ayudar a aclarar lo que está por detrás de esta realidad? En este artículo, intentaremos buscar algunas pistas teóricas que iluminen los caminos en esta dirección.

¿Cómo el feminismo podría ayudarnos a analizar estos fenómenos?

Buscamos en los diversos feminismos y ecofeminismos algunas interpretaciones a estos fenómenos; así como en la economía feminista y en los feminismos negros, campesinos, indígenas, comunitarios y poscoloniales. Podríamos citar innumerables autoras y autores que se dedicaran a estos temas, pero extrapolaría el espacio disponible; por eso, nos limitaremos a comentar algunos conceptos útiles para el análisis propuesto.

Algunos de esos conceptos son: el sistema sexo/genero, las formas duras y blandas de expresión del patriarcado, la división sexual del trabajo, la distribución desigual de los recursos y del poder, la súper valoración de la economía del mercado y la invisibilidad de los cuidados y de la reproducción de la vida. Soler y Pérez (2015) nos hablan de los tres sesgos de la cultura occidental y de las consecuencias que esto tiene sobre nuestro modo de ser y pensar: etnocentrismo, antropocentrismo y androcentrismo. Sesgos que estructuran nuestras sociedades, otorgando un mayor valor moral al varón, blanco, occidental, heterosexual y todo lo que está relacionado a él.

¹ Comunicación personal a la autora, octubre 2015.



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



Hay un conjunto de teorías ecofeministas, entre las que destaca la contribución de Alicia Puleo (2015) que nos ayudan a evidenciar que las condiciones de sobrevivencia de la especie humana en el planeta están amenazadas por esta visión del mundo en donde la naturaleza y las mujeres se consideran a disposición del sistema capitalista y patriarcal para su explotación infinita. Muestran que hay una conexión entre estos dos tipos de opresión: de la naturaleza y de las mujeres, que sigue una misma lógica de desvalorar el (la) otro(a), negar la dependencia en relación a él (ella), justificando así la sobreexplotación.

A partir de diferentes líneas teóricas se cruzan distintas propuestas de organización que buscan desvelar los porqués nuestras sociedades se estructuran bajo estos supuestos, así como por qué, en lo cotidiano, la ideología dominante hace que las personas no consigan darse cuenta de que esta situación está mal y la aceptan como natural. Cada línea teórica y organizativa de estos diversos feminismos tiene sus propias explicaciones sobre estos porqués, propuestas de caminos a seguir y de utopías a construir.

¿De qué feminismos estamos hablando? y ¿qué tienen que ver con la agroecología?

El feminismo puede ser definido como una teoría social que permite dar visibilidad a los aspectos de la relación de opresión entre los hombres y las mujeres que de otra manera (en otros paradigmas) no tendrían sentido o serían consideradas normales (Amorós; Miguel: 2005). Se trata de reconocer que la realidad social que vivimos se estructura a través de un sistema de dominación de las mujeres por parte de los hombres. Tal realidad no es sólo un constructo socio-histórico; también es un orden simbólico, una forma de ver la realidad, que nos hace ver como normal una situación que por los parámetros generales de la sociedad no sería aceptable, ya que es opresivo (SILIPRANDI, 2015).

Las críticas feministas tratan de denunciar estos hechos, al mismo tiempo mirando al pasado y tratando de construir una utopía para el futuro. Las teorías feministas por ser críticas (no intentando legitimar el orden social), tienen la obligación de cuestionar los sistemas de pensamiento existentes, a la luz de los supuestos de estos mismos sistemas, mostrando sus incoherencias.

Los feminismos poscoloniales y comunitarios, por ejemplo, representados por autoras como Lorena Cabnal, Gloria Anzaldúa, Julieta Paredes y María Galindo, entre otras, aunque se inspiren en supuestos de los feminismos occidentales, no renuncian a construir una teoría propia. Esta teoría busca liberarse del paradigma colonial de desarrollo



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



y subdesarrollo, y de una idea lineal de progreso social, en que unos estarían retrasados y otros representarían la modernidad. Incluyen también la discusión sobre otros tipos de opresión, como son la etnia, la raza, la orientación sexual, las clases sociales.

Sabemos por la historia que la mayoría de las culturas indígenas y el campesinado han sido tradicionalmente patriarcales y sexistas. Pero justamente se busca realizar estos cuestionamientos desde dentro, a partir de los propios movimientos sociales campesinos e indígenas, como lo hacen ciertos feminismos latinoamericanos (y un ejemplo son las mujeres de la Vía Campesina). Se busca recuperar los valores y visiones ancestrales de organización social y relación con la naturaleza, pero en clave no sexista.

Hay muchas cuestiones todavía no respondidas dentro de nuestro propio campo de actuación, en las relaciones entre los feminismos y la agroecología. Temas como la posesión y control sobre los recursos naturales, la división sexual desigual del trabajo, la violencia contra las mujeres, deben ser discutidos dentro de la agroecología como condición para superar estos límites y carencias. De la misma forma, el rediseño de los agroecosistemas tiene que tener en cuenta las dimensiones de género. Y eso se puede conseguir aceptando que, además de las aportaciones de la ecología política, de la educación popular, de la agronomía, de la ecología, etc., será necesario añadir las contribuciones de los diversos feminismos y ecofeminismos, que nos permiten clarificar y abordar de forma eficaz las maneras en que la opresión de género se manifiesta en los diferentes contextos históricos y sociales.

Conclusión

En la asamblea continental de mujeres campesinas pertenecientes a la CLOC-Vía Campesina, llevada a cabo en Buenos Aires en el 2015, el discurso político era de construcción de un feminismo campesino y popular. Así lo expresaron las mujeres en la Carta Política del encuentro: “reafirmamos nuestro compromiso de seguir luchando por cambiar el sistema capitalista-patriarcal que prioriza los intereses del mercado y la acumulación por sobre los derechos y bienestar de las personas, la Naturaleza y la Madre Tierra” (VIA CAMPESINA, 2015).

De la misma forma que las mujeres de la CLOC, las brasileñas que participaron de la *Articulação Nacional de Agroecologia* (ANA), en el encuentro llevado a cabo en junio del 2014 en Juazeiro, Bahia, afirmaban su compromiso con la lucha histórica del campesinado brasileño, resaltando, sin embargo, la necesidad de ver garantizados sus derechos como mujeres. Los movimientos indicados afirman que la solución a estos proble-



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF E ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



mas pasa por los feminismos, vistos como una garantía de la organización autónoma de las mujeres y su reconocimiento como protagonistas de las luchas sociales y políticas también en el campo (ARTICULACAO NACIONAL DE AGROECOLOGIA, 2015).

También en la academia, ya va siendo hora de poner en práctica lo que se decidió en los congresos anteriores de SOCLA y ABA, incorporando los enfoques feministas en los postulados teóricos de la agroecología. Por otro lado, sigue siendo una necesidad permanente el reconocimiento de la contribución de las mujeres en todos los movimientos agroecológicos. Los diversos feminismos tienen mucho que contribuir para la construcción de una agroecología que sea un instrumento eficaz de transformación social.

Agradecimientos

Este artículo se benefició de las discusiones del Grupo de Trabajo “Mujeres, Agroecología y Economía Solidaria” de CLACSO, a quien agradezco el apoyo.

Referencias

AGUIAR ET AL. (2009). Mulheres no Congresso Brasileiro de Agroecologia. Acceso en: http://www.agriculturesnetwork.org/magazines/brazil/mulheres-construindo-a-agroecologia/mulheres-no-congresso-brasileiro-de-agroecologia/at_download/article_pdf (consulta en 15/05/2016)

Amorós, Celia; De Miguel, Ana (ed.). *Teoría feminista: de la ilustración a la globalización*. Madrid: Minerva, 2005. 3 v.

ARTICULACAO NACIONAL DE AGROECOLOGIA (Ana) “Sem feminismo não há agroecologia” Acceso en: <https://marchamulheres.wordpress.com/2014/05/19/sem-feminismo-nao-ha-agroecologia-carta-das-mulheres-no-ena/> (consulta en 15/05/2015).

PULEO, Alicia. *Ecofeminismo para otro mundo posible*. Madrid: Cátedra, 2011.

SAORI, Sheyla. “Mulheres e os Congressos Brasileiros de Agroecologia”. Artigo entregue como exigência para a qualificação no curso de Mestrado em Agroecologia e Desenvolvimento Rural, do Centro de Ciências Agrárias, Universidade Federal de São Carlos, 2015.

SILIPRANDI, Emma. *Mulheres e Agroecologia: transformando o campo, a cidade e as pessoas*. Rio de Janeiro, UFRJ, 2015.



VI CONGRESSO LATINO-AMERICANO
X CONGRESSO BRASILEIRO
V SEMINÁRIO DO DF e ENTORNO
12-15 SETEMBRO 2017
BRASÍLIA- DF, BRASIL

Tema Gerador 2

Mulheres e Agroecologia



SOLER, Marta; PÉREZ, David. Alimentación, agroecología y feminismo: superando los tres sesgos de la mirada occidental. In: SILIPRANDI, Emma; ZULUAGA, Gloria. Género, Agroecología y Soberanía Alimentaria. Barcelona: Icaria, 2015. P. 17-40.

VIA CAMPESINA. “Declaracion de la V Asamblea...” Acceso en: <http://viacampesina.org/es/index.php/temas-principales-mainmenu-27/mujeres-mainmenu-39/2382-declaracion-de-la-v-asamblea-de-mujeres-de-la-cloc-la-via-campesina> (consulta en 15/05/2015).